

¿YA ES VIERNES?

PASEO
Luztopía se apaga. Este es su último fin de semana en el Paseo Santa Lucía

PLAYOFFS NFL
Las Rondas Divisionales arrancan mañana, y el juego Seattle-Green Bay pinta fuerte el domingo.

SÁBADO
Minnesota-San Francisco 3:35 pm
Tennessee-Baltimore 7:15 pm

DOMINGO
Houston-Kansas City 2:05 pm
Seattle-Green Bay 5:40 pm

Aaron Rodgers pasador de Green Bay

Russell Wilson pasador de Seattle

Ven campeonables a equipos regioes
Aunque encuesta nacional de Grupo REFORMA pone al América como campeón, los regioes quedan en la pelea.
¿Cuál equipo crees que será el Campeón?

AMÉRICA	30%	CHIVAS	16%	RAYADOS	13%	TIGRES	10%
CRUZ AZUL	9%	PUMAS	6%	OTROS	10%	NO SABE	6%

Encuesta telefónica nacional entre 600 aficionados. Realizado por Grupo REFORMA.

¿Cuáles son los dos equipos más fuertes para llegar a la Final?

AMÉRICA Y RAYADOS	15%
TIGRES Y RAYADOS	12%
AMÉRICA Y TIGRES	11%
AMÉRICA Y CHIVAS	10%
CHIVAS Y RAYADOS	9%

Nota: Se muestran las respuestas con más menciones.

FUTBOL
El Clausura 2020 inicia hoy, mientras que Tigres (foto) recibe mañana al San Luis y el Necaxa-Rayados se pospuso.

Tigres vs San Luis 8:05 pm

VIERNES 10 / ENERO / 2020 MONTERREY, N.L., MÉXICO / 70 PÁGINAS, AÑO LXXXII NÚMERO 29,605 \$20.00

EL NORTE



ENFURECE REINA

A la vez que se supo que la Reina Isabel se antoró por TV que Enrique y Meghan se alejan de la realeza, el Tsuatsud retira las figuras de cera de la pareja (foto). **GENTE**

Inicia sin reglas el Insabi con el que 4T sustituye al Seguro Popular

Cargan pacientes con caos y escasez

Desconocen Estados la forma de operar del nuevo modelo; impacta a enfermos

NATALIA VITELA Y LEONARDO GONZÁLEZ

El nuevo Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), que a partir de este año sustituye al Seguro Popular, "debutó" con escasez de médicos y medicamentos, reclamos de pacientes por deficiencias de atención y cobros, así como falta de reglas.

Según las reformas a la Ley General de Salud, el Insabi debe operar en los mismos términos que el Seguro Popular mientras se define su reglamento, en junio.

Sin embargo, a pesar de que el Gobierno federal prometió la gratuidad total en la atención, como con el Seguro Popular, muchos pacientes han topado con otra realidad. Por ejemplo, en Monterrey, Damaris Citául, de 19 años, fue internada el 10 de diciembre en el Hospital Universitario y fue diagnosticada con el Síndrome de Guillain-Barré.

Su mamá, Genoveva Bautista, de Salinas Victoria, dijo que al principio trabajadores sociales del hospital le dijeron que el Seguro Popular podía cubrir los gastos médicos.

Pero, a partir del 1 de enero, con el inicio del Insabi, el HU le informó que el tratamiento de Damaris ya no es cubierto y ahora le deben 500 mil pesos al hospital.



AHORÁ LO VES... El anuncio del Seguro Popular en el módulo del Hospital Universitario que todavía estaba el pasado viernes y ya no estaba ayer, desconcertando más a los pacientes.

"Primero me dijeron que iba a entrar el Seguro (Popular)", afirmó Bautista, "y ya me dijo la trabajadora social que no va a entrar. "Yo le digo que me atiendan a la muchacha y ya veré cómo le hago", agregó.

"Ya después que me den trabajo de internadía, yo trabajo de noche, de día, como sea, y en cinco o 10 años yo les pago".

Casos similares se repitieron en otros hospitales de Nuevo León y en todo el País. Así, mientras que en el Hospital Universitario de Monterrey desapareció ya el letrero del módulo que atendía el Seguro Popular, en Guadalupe se anunció el "Fuera de servicio" en el mismo módulo del Hospital General de Occidente (HGO), provocando que pacientes

busquen respuesta sobre el futuro médico que les espera. Edgar Jiménez Manjarez, de 21 años, está bajo tratamiento por insuficiencia renal y recibía en el HGO cada tres días hemodiálisis a cargo del Seguro Popular.

Pero con el cambio al Insabi, sólo ha recibido una hemodiálisis desde el 31 de diciembre pasado, además de que le han negado las donaciones de sangre que requiere, según denuncia su madre, Arcelia Manjarez González.

"Ni siquiera nos explican por qué", reclamó la madre, "y yo tengo miedo que sólo lo vayan a dejar a que se agrave para entonces si atenderlo".

En la CDMX, Alicia Serrano llevó a su hijo de 5 años con influenza al Instituto Nacional de Pediatría y tuvo que pagar

la consulta en 55 pesos, un estudio de tórax en 95 pesos y comprar el medicamento en una farmacia privada, cuando antes todo lo cubría el Seguro Popular.

Salomón Chertorivski, ex Secretario de Salud, aseguró que los Estados desconocen cuánto y cuántos recursos van a recibir y cómo operar los servicios bajo el nuevo modelo.

Recordó que el Seguro Popular, que pagaba a los Estados por atención básica para personas sin seguridad social, cubría 66 padecimientos de atención especializada, entre ellos el cáncer de mama, pero ante la incertidumbre de si ahora se les va a pagar o no, las instituciones de tercer nivel pueden cobrar cuantos o no atender.

"Los administrativos en Oncología, en Pediatría, en los Hospitales Civil de Guadalajara y Universitario de Nuevo León, en todas las instituciones que atienden el tercer nivel", apuntó, "no saben con certeza de dónde vendrán los pagos y pues si puede empezar a complicar la operación misma".

El Insabi operará mediante convenios con los Estados. Ayer, el Gobernador de Aguascalientes, el panista Martín Orozco, aseguró que el Seguro Popular no desaparecerá en la entidad.

Con información de Sara Ochoa y Dulce Soto LOCAL



Llaman 'fallido' a plan de revivir planta chatarra

MOISES RAMÍREZ

Un análisis de GCMA evidencia lo competitivo que son los fertilizantes importados, al referir que en el 2019 el precio de la urea y fosfato diamónico promediaron 284 y 399 dólares en México por tonelada métrica, respectivamente, 88 y 40 por ciento, respectivamente, más barato que el mercado nacional. "Revivir las plantas" es un proyecto fallido y no rentable", afirmó Juan Carlos Anaya, director de GCMA.

Francisco Chapu Góngora, tesorero del CNA, y Gustavo Rojo Plascencia, presidente de la Confederación de Asociaciones Agrícolas del Estado de Sonora (CAADES), pidieron al Ejecutivo apoyar a la iniciativa privada en la construcción de plantas.

Coincidió en que empresas privadas generarían una mayor competencia y abaratarían aún más los precios de los fertilizantes. "La realidad es que, tantas veces se ha medido el Gobierno para hacer de empresario y a producir, (que) las mismas veces que ha quebrado", añadió Chapu Góngora.

PROPONEN 'LEY ABRIL'

Martí Batres, Senador de Morena, plantea honrar a la regia asesinada poniendo su nombre a ley contra violencia contra mujeres. **NACIONAL 8**



MISIL DERRIBÓ AVIÓN

EI y Canadá afirmaron que un misil iraní tumbó al avión ucraniano el miércoles en Teherán, que dejó 176 muertos. **INTERNACIONAL**

Quitará San Pedro mupis... y analiza nuevos

PERLA MARTÍNEZ

Aunque las empresas que tienen mupis y publicidad en puentes peatonales de San Pedro tienen este mes para retirar sus anuncios, el municipio analizará modificaciones al reglamento para volver a permitirlos.

"Queremos iniciar retirando lo que ya por contrato fue vendido", expresó ayer Alejandro Guzmán Zambrano, Secretario de Servicios Públicos y Medio Ambiente de San Pedro, "para posteriormente estudiar posibilidades de densificación y zonificación en áreas en caso de que sea factible (permitir nuevos anuncios)."

"Internamente estudiaremos la posibilidad, junto con nuestros asesores consultivos y con la misma gente aquí de San Pedro, de si realmente existen áreas y zonas en donde convenga ese tipo de publicidad."

"Tendríamos que hacer modificaciones al reglamento, en caso que vierámos que fuera lo conveniente". En el trienio del ex Alcalde Mauricio Fernández se cambió el reglamento para prohibir estos anuncios como una forma de reducir la contaminación visual. Los permisos que ya se habían expedido se vencieron el último día de diciembre pasado y el municipio dio de plazo este mes para retirarlos. Juan Gabriel Ramírez, presidente de la Comisión de Servicios Públicos, señaló

ayer que en una reunión con los integrantes del Consejo Consultivo de Servicios Públicos se acordó que se retiraran las estructuras fuera de orden y que las que se iban a entregar en contraprestación al final de los convenios se incorporan a la Administración.

"La intención es abrir una convocatoria y que se acerquen nuevas empresas o incluso esas mismas, pero con nuevas propuestas", afirmó el regidor panista.

EL NORTE / STAFF

MADRID.- El abogado Juan Collado cobró en Andorra 4.4 millones de dólares (unos 88 millones de pesos) de dos empresas fantasma, según una investigación del periódico El País.

Las firmas mexicanas que abonaron esto suman —Enterprise Gamki y Vars Comercial— recibieron contratos del Gobierno del Estado de México durante la gestión del priista Enrique Peña Nieto, que encabezó la Administración del 2005 al 2011.

Las empresas enviaron el dinero a Collado entre el 2009 y el 2012 a través de 12 transferencias.

Los fondos llegaron a dos cuentas del abogado en la Banca Privada d'Andorra (BPA), institución financiera a la que han acusado presuntamente de desfalcarlos de la petrolera estatal venezolana PDV-

SA o políticos que cobraron sobornos de la constructora brasileña Odebrecht.

La BPA ofrecía a estos clientes la confidencialidad de Andorra, un país en Europa que permanece blindado por el secreto bancario hasta el 2017. Collado, quien se encuentra en prisión a la espera de un juicio por lavado de dinero y delincuencia organizada, llegó a manejar 24 cuentas que movieron 120 millones de dólares para cobrar comisiones de empresas que recibían adjudicaciones de concursos públicos en México, según estableció la Policía de Andorra en marzo del 2017.

Una de estas compañías fue Vars Comercial, que recibió contratos de la Universidad Tecnológica de Nezahualcóyotl.

